

APUNTES SOBRE LOS GRADUADOS INDIANOS POR LA UNIVERSIDAD ABULENSE DEL SIGLO XVII¹

José María HERRÁEZ HERNÁNDEZ

Tomando como base los *Registros de Grados* de la extinguida Universidad de Ávila correspondientes al siglo XVII, se llevará a cabo un análisis global de más de un centenar de universitarios procedentes de diversos puntos de América que después de realizar sus estudios -e incluso graduarse- preferentemente en los centros de origen comenzaron, continuaron o completaron su titulación académica en esta pequeña universidad peninsular.

Desvelar no ya la identidad de tales personas sino su estado y condición sociales en el camino hacia el medro profesional puede facilitarnos una visión más clara de su, hasta ahora, casi desconocida presencia en la Academia abulense, tanto más cuanto que la capacidad de promoción que ésta pudiera ofrecer no admitía, en principio, comparaciones con la de las universidades "mayores" del reino.

LA UNIVERSIDAD DE ÁVILA. Cumplidas las voluntades testamentarias de Hernán Núñez Arnalte bajo los impulsos de Torquemada y con el decidido apoyo de la Corona, finalizaba, en 1943, la construcción del monasterio de Santo Tomás el Real, extramuros de la ciudad de Ávila y uno más de la Provincia dominicana de España, puesto que a la Congregación de la Observancia de la Orden de Predicadores se encomendó. Ya en sus comienzos albergó un Estudio para los propios religiosos que, en 1504, se elevaría a Estudio General de la Orden y más adelante al rango de Universidad, confirmada en 1576 por el papa y en 1638 por el rey, coincidiendo con el período de máxima efervescencia universitaria que experimentó todo el mundo hispánico, prolongando la actividad docente hasta su definitiva clausura de 1824.

¹Comunicación presentada en el apartado temático "La Universidad: encuentro y fomento de culturas" (sección A) del Congreso Internacional de Universidades. La Universidad ante el Quinto Centenario celebrado en Madrid los días 13 al 16 de julio de 1992.

De esta manera, el convento-universidad de Santo Tomás, situado en una ciudad bien comunicada y próxima a la corte, ofrecía condiciones académicas y tasas muy asequibles para la adquisición de grados, en provecho de múltiples centros educativos inhabilitados y cercanas universidades de Salamanca, Alcalá o Valladolid, obteniendo de ello pingües beneficios destinados, íntegramente, al sustento y conservación del monasterio.

Ahora bien, si en un principio diversas instituciones miraron con recepción la validez de los grados que otorgaba este centro porque cuestionaban a su vez la propia legalidad de su erección hasta que obtuvo el respaldo pontificio y regio, más tarde inquietaba a la competencia el hecho de que efectuara colaciones en ambos Derechos y Medicina (prohibidas en 1770 por este motivo) cuando las enseñanzas impartidas en los generales del ala sur del claustro de Reyes no eran otras que las de Artes y Teología, distribuidas, respectivamente, en las tres y dos cátedras que allí se ubicaron².

Con todo, en 1682, una audaz petición al monarca y su Consejo, originada al parecer por los obstáculos que algunas universidades americanas ponían a los graduados en Ávila con el consiguiente perjuicio para el centro, desembocó en el envío de dos reales cédulas³, una al virrey del Perú y otra al de la Nueva España, mediante las cuales se establecía la equiparación de la universidad abulense con aquéllas, las mayores fundamentalmente, cuyos grados se admitían o incorporaban sin examen en las de Lima y Méjico. Esta circunstancia, por sí sola, verifica una evidente y arraigada relación entre el pequeño Estudio de la Vieja Castilla y los principales del Nuevo Mundo, vínculo que, al fortalecerse, colocó al primero en una destacada posición dentro del ámbito universitario hispano.

LOS GRADUADOS. Los Libros o Registros de Grados que conserva el archivo de Santo Tomás de Ávila⁴ ofrecen el catálogo más completo, y sin duda fidedigno, de quienes se graduaron en la universidad, puesto que en sus folios quedaron consignados todos los bachilleratos, licenciaturas, doctorados o magisterios conferidos por ella. Comienzan en 1601 y hasta 1700

²Para más detalle vid. AJO GONZALEZ, C. M.; "Origen y desarrollo de la que fue célebre Universidad de Avila" en Estudios Abulenses, núm. 1 (1954), pp. 5-55, reproducido con mínimas variaciones en su Historia de las Universidades Hispánicas, Madrid, Avila, Salamanca, Alcalá, 1957-79 (11 vols), t. II, pp. 103-106; t. III, pp. 334-342; t. V, pp. 529-535, o bien GARCIA, C.; "La Universidad de Santo Tomás de Avila. Bosquejo histórico" en Studium, IV (1964), pp. 497-554.

³Las dos fechadas en Madrid: una el 18 de noviembre y la otra el 30 de diciembre de 1682. Fueron publicadas íntegramente por Ajo en "Origen...", pp. 47-49 y en Historia..., t. IV, pp. 73 y 77-78, y reseñadas también en el t. IX, p. 492, núms. 5666 y 5669.

⁴Una presentación de los registros puede encontrarse en Ajo, Historia..., t. VI, pp. 101-102. Puesto que no llevan numeración ni asignatura alguna pero guardan orden cronológico, la fecha del expediente (siempre la más reciente) indicará también su situación tópica.

presentan una laguna de doce años íntegros⁵. A pesar de que se redactaron escuetamente y repitiendo las mismas fórmulas, muchos certificados de cursos, permisos de los superiores, pruebas notariales, etc., incluso títulos académicos de los propios interesados⁶, aparecen -aunque no siempre junto a los expedientes, de modo que, sin haberlos estudiado a fondo, ha sido posible reunir algunos datos sobre la trayectoria curricular de cada individuo.

El análisis, pues, de todos los registros disponibles, correspondientes a ochenta y ocho años, ha permitido realizar un listado de aquellos graduados que mantuvieron alguna conexión con las Indias. Para mayor precisión lo he dividido en dos grupos: el primero formado por los nacidos en América; el segundo por los avecindados en ella.

A) Naturales. Son ciento seis y proceden principalmente de Lima (Ciudad de los Reyes), Méjico, Santa Fe, La Puebla de los Ángeles, Cartagena de Indias, pero también de Jamaica, Puerto Rico, La Habana, Tunja o Quito, entre otras. Da la impresión de que muchos de ellos fueran hijos de altos funcionarios españoles destinados en aquellas tierras dado que ochenta y siete se titulan de "don", y ochenta y seis poseían un grado previo que ordinariamente habían obtenido en América (treinta y seis en Lima y otros tantos en Méjico; cinco en Salamanca). Incluso uno manifiesta ser originario de Ávila. Al menos cuarenta y ocho son eclesiásticos: treinta y seis presbíteros (uno del hábito de Calatrava), seis clérigos, tres dominicos y otros tres agustinos.

Sus ocupaciones oscilan entre el oficio de abogado, notario o catedrático de los seglares y las dignidades o cargos de deán, canónigo, racionario, beneficiado, definidor, lector y hasta opositor a cátedra de los pertenecientes a la Iglesia. Aparecen cinco colegiales: uno de San Ildefonso (de Méjico), dos del real de San Martín y otros tantos de San Felipe y San Marcos (de Lima).

Por su parte, quienes acceden al grado por primera vez manifiestan haberse formado en centros diversos: colegios, como el de los dominicos o el de los jesuitas de Santa Fe; seminarios, como el de San Luis de Quito o el de San Antonio Abad de Cuzco; universidades, ya americanas (Guatemala, Lima, Méjico, Cuzco...), ya hispanas (Alcalá, Salamanca o Sevilla).

⁵Las lagunas que presenta corresponden a los años 1621-29, 1639, 1668 y 1667, sin contar otras muchas parciales.

⁶Se conservan varios diplomas o títulos expedidos por diversas universidades; como ejemplo de la mejicana y de la limeña vid. el de don Fernando Monsalve Armendáriz (6-enero-1644) y el de fray Juan Crespo (27-octubre-1657) respectivamente.

No incluyo en el grupo a don Miguel de Rojas, natural de Lima y aspirante a bachiller en cánones en julio de 1648, puesto que no he encontrado su expediente de grado, sino tan solo dos folios de informaciones donde manifiesta que "... en la larga jornada de pasar de España se me perdieron muchos papeles y entre ellos el testimonio de los cinco cursos que cursé en la Universidad de Lima..." desde 1640. Precisamente, el hecho de que se archivaran estas informaciones sin consumarse el grado y de que no fuera el único americano que perdió sus papeles, como le ocurrió a don Juan de Fuentes en su Jamaica natal cuando fue trágicamente invadida por "...la armada del enemigo inglés y robó y echó della a todos sus vecinos que perdieron sus haciendas y entre ellos perdí yo también la mía con todos mis papeles...", o al olvidadizo don Esteban de Alvarado cuyo testimonio de cursos seguidos en Guatemala "...se le quedó en Sevilla con su ropa...", o, en fin, a don Francisco de Caicedo, o al infortunado don Juan de Villalba que al desembarcar en Panamá la caja donde guardaba sus certificados y "...otros papeles de mucha importancia... se cayó al mar de suerte que no se pudo salvar cosa alguna...", pone de manifiesto los peligros e incomodidades de la época, mas no descarta una presunta treta para ahorrar materia no cursada, aunque pagaran justos por pecadores y lo jurasen ante el tribunal examinador.

Hacen su aparición en Ávila desde 1611, aunque el período comprendido entre 1630 y 1666 será el de mayor afluencia (ocho individuos en 1636, v. gr.). Incluso, en más de diez ocasiones, posiblemente vienen dos juntos puesto que se graduaron en las mismas fechas, quizás en distintas circunstancias pero con aspiraciones similares, como ocurrió con don Luis Calvo de Omonte y don Pedro de Ozaeta el 22 de abril de 1687: mientras el primero testimonia haber cursado lo necesario en la limeña para ser bachiller en Leyes, licenciándose y doctorándose en Cánones por Salamanca cinco meses más tarde, el segundo se doctora en Cánones porque ya se había licenciado en ambos Derechos por Salamanca cuatro años antes⁷. Ese mismo día el licenciado don José Blanco Rejón y Galván, natural de Lima, pide que le incorporen su grado de bachiller en Leyes ya que era sustituto de la cátedra de prima de Cánones en la universidad de San Marcos de la Ciudad de los Reyes y hacía cuatro años que estaba opuesto en ella a las cátedras de prima y vísperas de Leyes. Razones similares moverían al dominico P. fr. Domingo Navarro, natural de Santa Fe, a incorporar el 1 de octubre de 1643 sus tres grados de Teología obtenidos en el convento de Santo Domingo de Pamplona donde ostentaba el cargo de Regente.

Resumiendo y dejando aparte las incorporaciones de estos dos últimos, se contabilizan un total de 237 grados (118 en Teología, 106 en Cánones,

⁷Cfr. ROBLES CARCEDO, L.; "Catedráticos de la Universidad de Salamanca (s. XVII) y su proyección en América" en Anexo de la rev. Estudios de Historia Social y Económica de América, núm. 3-4 (1987-88), pp. 83 y 85.

10 en Artes y 3 en Leyes) repartidos entre 106 individuos, lo que arroja una media de más de dos grados por persona, cuando esa misma media proporcional para todos los graduados del s. XVII en Ávila no llega a dos.

B) Vecinos. En este grupo he reunido a todos los que, por uno u otro motivo, procedían de América sin ser naturales de allí o sin constar que lo fueran en la documentación empleada. Excluyo, por tanto, a quienes pasaron a Indias con posterioridad a su graduación en Santo Tomás, como ocurre con el agustino P. Antonio de Conderina, que tomó el grado en 1608 y acabó siendo en 1630 obispo de Santa Marta, en Colombia, o con el P Melchor Maldonado, de la misma orden, que igualmente alcanzó la mitra de Tucumán en 1631, quince años después de titularse en Ávila⁸.

Citaré aparte, por su dudosa permanencia en América, al portugués Andrés Cordero de Valladares el cual "...biniendo de las Yndias olandeses le robaron y quitaron el testimonio..." de cuatro cursos oídos en la universidad de Évora y, también, a don Alvaro Enríquez de Almanza porque quien verdaderamente estaba en el Nuevo Mundo era su padre, don Juan Enríquez de Borja, marqués de Oropesa⁹. Excepcionalmente no entra en el listado don Cristóbal Desroa Albarracín, canónigo de Cuzco, licenciado y doctorado en Cánones el 9 de diciembre de 1639, por ser éste un año de la gana documental y aportar el dato una petición fechada el 8 de octubre de 1653¹⁰.

Así pues, componen este segundo grupo un total de sesenta y cuatro individuos. Salvo diez y nueve de ellos que eran naturales de varios puntos de España tales como Sevilla, Madrid, Barcelona, Granada, Medina de Rioseco, Medina del Campo, Peñaranda de Bracamonte, etc, para muchos de los cuarenta y cinco restantes cabe la posibilidad de que América fuese su lugar de nacimiento. Residieron en Lima, Méjico, Santa Fe, Ciudad de la Plata, Ciudad de los Ángeles, Mechucán, Cartagena de Indias, Quito, Arequipa, Caracas... Sólo diez y nueve (casi todos los nacidos en España) ostentan el "don" y es aplastante la mayoría de eclesiásticos: doce presbíteros (uno, ex-jesuita), trece agustinos, diez mercedarios, nueve dominicos y nueve clérigos. Por ello las ocupaciones principales giran en torno a canonjías y raciones catedralicias, puesto y asignaciones dentro de los conventos y provincias de los religiosos, o cargos diversos en las Audiencias reales. Y

⁸Cfr. LLORDEN, A.; "Los agustinos en la Universidad de Santo Tomás de Ávila" en Archivo Agustiniano, núm. 49 (1955), pp. 13 y 19.

⁹Ambos se graduaron en Cánones: Cordero de bachiller y licenciado el 5-junio-1632 y Enríquez sólo de bachiller el 26-julio-1637.

¹⁰Normalmente el objeto de estas peticiones era un certificado de grados, o la expedición de un nuevo título por pérdida del original. Figuran además las de José Díaz de Herrera (23-junio-1651) y Francisco Henríquez (17-diciembre-1656), curiosamente canónigo también de Cuzco (vid. listados).

por ello también, muchos estudiaron y hasta se graduaron en las casas de su orden, no faltando quienes asistieron a las universidades de Lima, Méjico y Santa Fe preferentemente, u otros colegios y seminarios. Llegaron a Ávila con grado previo catorce que lo obtuvieron en la limeña, diez en la mejicana, dos en la salmantina, uno en la quiteña y otro en la misma avilesa¹¹. Uno del de San Ildefonso de la Ciudad de los Ángeles y otro del de los jesuitas de Quito forman el contingente colegial.

De aparición más temprana, desde 1608, su presencia en Ávila salpica todo el siglo, hasta 1700, pero el período de mayor afluencia coincide de lleno con el del grupo anterior: 1630-66. Y como en él, al menos en cinco ocasiones, se gradúan dos a la vez, incluso de ambos grupos como es el caso de don Juan Magaña y Agustín de Valdés.

En conjunto suman 169 grados entre 64 personas y, por lo tanto, la media de grados por persona es similar a la del primer grupo aunque, eso sí, los 128 de Teología superan con amplitud a los 29 de Cánones y a los 12 de Artes, poniendo una vez más de relieve el marcado carácter clerical de sus componentes.

De esta forma, la utilidad de la universidad abulense y el uso de la titulación como sistema eficaz para acaparar puestos en las instituciones civiles o eclesiásticas quedan patentes por cuanto ninguno se gradúa en Medicina, muy pocos en Artes, muchos llegan con grado previo, y ni uno solo estudia en Ávila. Entre los dos grupos representan aproximadamente el nada despreciable 6,5% del total de graduados por el centro en todo el siglo.

Finalmente, para concluir, es preciso señalar de nuevo la importancia alcanzada por esta pequeña universidad en el ámbito americano. Su equiparación con otras de mayor categoría no puede sorprendernos después de atestiguar en ella la presencia de al menos ciento setenta indios, número fácilmente ampliable, como se ha visto, subsanando algunas pérdidas documentales o siguiendo muy de cerca la trayectoria posterior de cada graduado. Es posible que su efímera estancia en Ávila no les dotase de profundos posos intelectuales pero que sus títulos les brindaran una mejora profesional parece incuestionable.

ABREVIATURAS EMPLEADAS:

El listado se compone de siete apartados por cada individuo: **Nombre** (BAEZ, BENITO); **fecha de los grados** -la más reciente- (22-07-11); **grados**

¹¹Se trata de Jerónimo de Alzate. Es una lástima que la fecha de su grado previo, 1-junio-1622, coincida con la laguna documental ya aludida, impidiendo el seguimiento de su actividad profesional. No deja de sorprender que volviera a licenciarse y a doctorarse en esta universidad trece años más tarde siendo o habiendo sido entre tanto relator de la Audiencia Real de Méjico.

Im Id) y facultad (a t); clérigo (-); lugar de nacimiento (Méjico); universidad del grado previo (Méjico); lugar de ocupación (?).

a = Artes
b = bachiller
c = Cánones
d = doctor
l = licenciado

ly = Leyes
m = maestro
t.= Teología
- = no es o no tiene
? = desconocido

clg = clérigo
om = mercedario
osa = agustino
op = dominico
pbr = presbítero

LISTADO GRUPO A (NATURALES)

- ADUNA, D. NICOLÁS DE; 24-08-54; Id c; pbr; Méjico; Méjico; abogado de la Real Audiencia de Méjico, y capellán de la universidad de Méjico.
- AGUILAR MONROY, IGNACIO DE; 26-09-54; Id t; pbr; Méjico, Méjico; ?
- AGUILETA LADRÓN DE GUEVARA, D. JUAN DE; 12-08-52; Id c; -; Méjico; Méjico; colegial del de San Ildefonso de Méjico.
- ÁLAVA DE VILLARREAL, JOSÉ; 04-07-19; b bld a t; pbr; -; -; ?.
- ALFARO, BERNABÉ DE; 03-06-47; Id t; pbr; Ciudad Concepción (Chile); Lima; ?.
- ALFONSO, D. FRANCISCO; 28-10-45; Id c; pbr; Méjico; Méjico; ?.
- ALVARO, D. ESTEBAN; 29-10-36; bld c; pbr; Guatemala; -; ?.
- ANTONIO DE MEDINA, D. JUAN; 08-08-92; Id c; -; Panamá; Lima; ?.
- ARRATIA Y BUTRÓN, D. ANTONIO TOMÁS; 22-06-50; Id t; pbr; Trujillo; Lima; ?.
- ARRESTI Y MENDOZA, D. LORENZO DE; 03-05-65; Id c; -; Lima; Lima; ?.
- AVENDAÑO ÁVALOS, D. MELCHOR DE; 03-07-48; Id c; pbr; Lima; Lima; ?.
- AYALA BERGANZA, D. ANTONIO; 14-10-31; l c; -; Puerto Rico; Salamanca; ?.
- BÁEZ, BENITO; 22-07-11; Im Id a t; -; Méjico; Méjico; ?.
- BAÑOS SOTOMAYOR, D. JOSÉ; 08-07-66; bld t; -; Santa Fe; -; lector de Artes en Santa Fe.
- BUSTAMANTE PINEL, D. PEDRO; 26-02-44; Id t; pbr; Lima; Lima; ?.
- CABALLERO DE CABRERA, D. DIEGO LUIS; 16-02-58; bld c; -; Lima; -; ?.
- CABRERA, BLASCO; 17-03-46; Id t; -; Lima; Lima; ?.
- CAICEDO, D. FRANCISCO DE; 10-09-52; bld t; -; Santa Fe; -; ?.
- CALDERÓN DE HERRERA, D. PEDRO; 09-07-73; Id t; -; Santa Fe; Méjico; vecino de Méjico.
- CALDERÓN, MARTÍN; 22-05-92; bld t; op; arequipa (Perú); en su orden; ?.
- CALVO DE OMONTE, D. LUIS; 22-04-87; b ly; Lima; -; ?.
- CAÑIZARES, MARTIN DE; 16-08-42; bld t; osa; Santa Fe; -; ?.
- CÁRDENAS, LUCAS DE; 30-07-62; bim t; osa; Lima; Lima; osa de Lima.
- CARTAGENA BRAVO DE PAREDES, D. FRANCISCO DE; 28-10-82; Id t; pbr; Lima; Lima ?.

- CASTORENA Y URSÚA, D. JUAN IGNACIO; 26-09-98; Id t; -; Ciudad de Nuestra Señora de los Sacatecas; Méjico; ?.
- CAYTAS BAZAN, D. JUAN DE; 25-06-47; Id t; -; Puerto del Príncipe (Santiago); Méjico; ?.
- CUETO BUSTAMANTE, D. FRANCISCO DE; 09-05-62; Id c; -; Guadalajara; Méjico; ?.
- CUPÍN DE ESQUIVEL, D. ANTONIO; 16-12-66; bl t; bl t; -; Lima; Lima; colegial del de San Martín de Lima.
- DÁVILA GALINDO, D. ANTONIO; 25-06-41; Id t; pbr; La Puebla de los Angeles; Méjico; ?.
- DEHESA VERÁSTEGUI, D. JACINTO DE LA; 04-02-73; Id t; clg; La Puebla de los Ángeles; Méjico; canónigo en Guajaca.
- DÍAZ DE HERRERA, JOSÉ; 13-02-44; Id c; pbr; Ciudad de los Ángeles; Méjico; ?.
- ESCOTO, D. BARTOLOMÉ; 16-07-45; bld t; clg; Trujillo; Santo Domingo; deán de la catedral de Santiago de León.
- ESTRADA Y ESCOBEDO, D. NICOLÁS DE; 30-11-47; Id c; -; Méjico; Méjico; ?.
- ESTRADA Y ESCOBEDO, D. PEDRO; 02-12-36; Id c; -; La Nueva Veracruz; Méjico; notario del Santo Oficio en Méjico.
- ESTRADA, D. FRANCISCO; 07-08-32; Id c; -; La Nueva Veracruz; Méjico; ?.
- FUENTES Y ALBA, D. JUAN DE; 03-12-61; bld t; pbr; Jamaica; Méjico; ?.
- FUENTES Y LEIVA, D. ÍÑIGO DE; 28-03-34; bld c; -; Jamaica; -; ?.
- GALIANO ANGULO, D. PEDRO; 10-09-52; Id c; -; Santa Fe; Lima; ?.
- GALLEGOS Y OLARTE, D. MARTÍN; 09-03-37; Id c; pbr; Méjico; Méjico; ?.
- GÁMIZ, D. PEDRO DE; 30-01-36; bld t; -; Tunja (Santa Fe); -; ?.
- GARCES Y CARTAGENA, D. FRANCISCO; 29-07-87; d t; pbr; Lima; Lima; ?.
- GÓMEZ DE CERVANTES, D. JERÓNIMO; 09-10-36; Id c; pbro; Méjico; Méjico; ?.
- GÓMEZ DE CERVANTES, D. NICOLÁS; 24-08-54; Id c; -; Méjico; Méjico; ?.
- GONZÁLEZ DE ALARCON, D. DIEGO; 10-08-95; bld t; -; Curco; -; ?.
- GRIJALBA, SEBASTIÁN; 27-09-92; blm a; -; Ciudad Real (Chiapas); -; ?.
- GUERRERO, D. BERNARDO; 10-06-50; Id c; -; La Puebla de los Ángeles; La Puebla de los Ángeles; ?.
- HENRÍQUEZ, D. FRANCISCO; 23-03-54; Id c; -; Lima; Salamanca; ?.
- HEREDIA, D. JUAN DE; 09-06-93; bld t; pbr; Perú (diócesis de la Paz); -; cura beneficiado en Calacoto.
- HERRERA FLORES Y TOLEDO, D. ANTONIO; 20-11-30; d c; -; Santiago de Chile; Lima; ?.
- HORNA ALVARADO, D. PEDRO; 04-08-31; Id c; pbr; Cartagena de Indias; Lima; ?.
- HOYOS SANTILLANA, D. MATIAS DE; 20-11-43; Id t; -; Méjico; Méjico; catedrático de sustitución de prima de Filosofía en la universidad de Méjico.

- JÁUREGUI PINELA, D. FRANCISCO DE; 21-11-63; Id t; -; Guajaca; Guatema-
la; ?.
- LEÓN Y ESCOBAR, D. MANUEL DE; 30-07-64; Id c; -; Panamá; Lima; co-
legial del de San Felipe y San Marcos de Lima.
- LONDOÑO, PEDRO; 21-12-83; b blm a t; op; Guamanga (Perú); -; lector
de Artes en el convento del Rosario (op) de Lima.
- LÓPEZ DE AGUILAR, D. SEBASTIÁN; 24-07-48; Id c; -; Lima; Lima; ?.
- LÓPEZ DEL CAMPO, D. DIEGO; 22-06-59; Id bld c t; -; Santa Fe; Méjico; ?.
- MAGAÑA PACHECO PADILLA, D. JUAN; 30-04-31; Id t; -; Mérida (Yuca-
tán); Salamanca; ?.
- MARTÍN MALDONADO, JUAN; 06-06-52; Id t; osa; Lima; Lima; definidor
y procurador general osa.
- MARTÍNEZ DE LUJÁN, D. ANTONIO; 29-10-82; bld c; -; Lima; Lima; abo-
gado y colegial del Real de San Martín de Lima.
- MEDINA, D. CRISTÓBAL DE; 25-09-36; Id t; pbr; Ciudad de los Ángeles;
Méjico; ?.
- MEDRANO SALAZAR, D. MIGUEL DE; 01-11-66; I c; -; Lima; Lima; ?.
- MENÉNDEZ, D. ALONSO; 18-01-73; Id c; pbr; La Habana; Méjico; ?.
- MERINO DE ARRASOLA, JUAN; 12-09-32; Id t; -; Trujillo (Lima); Lima; ?.
- MESA, D. TOMÁS DE; 09-10-36; Id c; clg; Méjico; Méjico; ?.
- MILLÁN, D. CRISTÓBAL; 06-08-35; Id I t c; pbr; Méjico; Méjico; ?.
- MILLÁN, D. NICOLÁS; 25-11-52; Id c; pbr; Méjico; Méjico; ?.
- MONSALVE ARMENDÁRIZ, D. FERNANDO DE; 06-01-44; Id c; -; Méjico;
Méjico; ?.
- MONTIEL, D. ANTONIO DE; 30-10-11; bld t; pbr; Ciudad Imperial (Chile);
-; ?.
- MORA, JOSÉ; 09-08-92; bld t; op; Lima; m en su orden; ?.
- MOSQUERA FIGUEROA; D. JUAN DE; 20-02-96; bld t; -; Quito; Quito; ?.
- MUÑOZ DE MOLINA, D. JUAN; 20-11-43; Id t; pbr; Méjico; Méjico; oposi-
tor a cátedra de Retórica y también de vísperas de Teología en la uni-
versidad de Méjico.
- OLARTE ALVARADO, D. TOMÁS; 26-01-34; Id t; -; Lima; Lima; ?.
- ORTA Y VERA, D. SALVADOR; 14-07-76; Id t; -; Sana (Lima); Lima; ?.
- ORTIZ DE LA MAZA, D. FRANCISCO; 12-01-37; Id c; -; Cartagena de In-
dias; Salamanca; ?.
- ORTIZ DE MALPARTIDA, D. DIEGO; 20-06-59; Id t; -; La Puebla de los Án-
geles; La Puebla de los Ángeles; ?.
- OTALORA CARVAJAL, D. PEDRO DE; 11-11-63; Id c; clg; Méjico; Méjico;
?.
- OTAMENDI GAMBOA; ALONSO DE; 1109-30; Id c; pbr; La Puebla de los
Ángeles; Méjico; ?.
- OZAETA, D. PEDRO DE; 22-04-87; d c; -; Lima; Salamanca; ?.
- PAREDES, D. PEDRO DE; 30-01-37; Id c; Deiza (Lima); Lima; ?.
- PAZ, D. SANCHO DE; 29-09-20; Id c; -; Quito; Lima; ?.
- PÉREZ DE FIGUEROA, D. VASCO; 15-10-44; bld t; pbr; Ciudad Remedios
(diócesis de Santa Fe); -; ?.

PÉREZ DE SALAZAR, D. ALONSO; 06-04-46; Id c; -; Ciudad de la Plata; Lima; ?.

PIZARRO CORTÉS, D. TOMÁS; 03-05-65; Id c; -; Santiago de Chile; Lima; colegial del de San Felipe y San Marcos de Lima.

RAFAEL DE VILLAR, D. FRANCISCO; 05-11-47; Id c; -; Méjico; Méjico; ?.

RÍOS Y PADILLA, D. ALONSO DE LOS; 28-10-69; Id c; pbr, hábito de Calatrava; Lima; Lima; rationero en Las Chascas (Perú).

RODRÍGUEZ DE MENDOZA, D. BERNARDO; 02-10-58; Id t; pbr; Lima; Lima; ?.

ROJAS ANAYA, BARTOLOMÉ DE; 06-04-46; Id c; -; Lima; Lima; ?.

ROJAS NIÑO, D. PEDRO DE; 05-12-54; d t; pbr; Tunja; Santa Fe; ?.

ROJAS PÁRAMO, D. LUIS; 07-02-54; Id c; pbr; Lima Alcalá; ?.

ROJAS, D. LUIS DE; 29-07-87; d c; pbr; Lima; Lima; ?.

SALAZAR BETANCUR, D. FERNANDO DE; 27-01-34; blm a; -; Tunja; -; ?.

SANTIBÁÑEZ SUÁREZ, D. BARTOLOMÉ DE; 15-08-62; Id t; clg; Puerto Callao (Lima); ?; canónigo de Cuzco.

SUÁREZ DE FIGUEROA, D. LORENZO; 07-10-47; Id t; pbr, Cartagena de Indias; Lima; ?.

TAFAYA, MELCHOR DE; 02-12-47; Id t; pbr; Méjico; Méjico; ?.

TORRES BOLPE, D. JUAN BAUTISTA; 14-09-20; Id c; clg; Lima; Lima; ?.

TORRES Y BLÁZQUEZ, ÁLVARO DE; 02-11-53; bld t; pbr; Lima; -; ?.

TORRES, D. DIEGO DE; 11-11-47; Id c; pbr; Ciudad de Argentina; Lima; ?.

TRIUNFO DE SOSAYA, D. JUAN; 27-06-84; Id c; -; Lima; Lima; ?.

URIBE, ELGIO; 30-09-36; Id c; -; Méjico; Méjico; ?.

VALDÉS Y SANDE, D. CLEMENTE DE; 30-09-36; Id c; Méjico; Méjico; ?.

VALDÉS, D. PEDRO DE; 08-04-66; Id c; -; Lima; Lima; ?.

VÁZQUEZ DE MELÉNDEZ, D. MATEO; 25-08-92; bld t; -; Panamá; -; ?.

VÁZQUEZ MELLADO, D. BERNARDO; 30-03-58; Id c; -; Méjico; Méjico; ?.

VELÁZQUEZ, D. TOMÁS; 15-07-54; Id c; pbr; Cailloma; Lima; vecino de Lima.

VILLALBA, D. JUAN DE; 09-10-54; bld t; -; Lima; -; ? (Originario de Ávila).

VILLASEÑOR Y MONROY, D. ANTONIO DE; 08-05-98; Id ly; -; Méjico; Méjico; ?.

LISTADO GRUPO B (AVECINADOS)

AGUILERA, PEDRO DE; 08-01-14; bl a; clg; ?; -; rationero en Lima.

ALONSO BARBA DE GARFIAS, D. ÁLVARO; 01-11-59; bld bld t c; pbr; ?; -; rationero en Ciudad de la Plata.

ALTOLAGUIRRE, D. JUAN DE; 03-05-65; Id c; -; Cerain (Pamplona); Lima; ?.

ALZATE, D. JERÓNIMO; 21-02-35; Id c; -; ?; Ávila; relator de la Audiencia Real de Méjico.

ÁNGELES, PEDRO DE LOS; 07-11-32; lm t; om; ?; Lima; ?.

ANTONIO DE CHAVES, D. MARCOS; 24-10-71; Id t; -; ?; Méjico; vecino de La Puebla de los Ángeles.

- ARNEDO, JOSÉ DE; 06-11-64; blm t; op; ?; -; op de la provincia de Lima.
- BAEZA, D. ANTONIO DE; 26-11-55-; bl c, -; Madrid (Toledo); -; ? (estudió en Méjico).
- BALBUENA CEBALLOS, D. GABRIEL; 27-10-40; Id c; -; Écija (Sevilla); Salamanca; fiscal de la Audiencia Real de Lima.
- BENAVIDES, DIEGO DE; 17-01-53; bld t, op; ?; -; ? (estudió en los dominicos de Lima).
- CÓRDOBA, FERNANDO DE; 12-03-12; blm t; osa; ?; -; definidor osa de la provincia de Quito.
- CRESPO, JUAN; 27-10-57; Id t; om; Lima; om de la provincia de Lima.
- CUEVA, GABRIEL DE LA; 15-07-64; blm t; osa; ?; -; conventual en Lima.
- DELGADO LLANES, D. MARTIN; 27-12-59; Id t; -; Medina del Campo (Valladolid); Quito; colegial en el de los jesuitas de Quito.
- DÍAZ PIÑEIRO, GONZALO; 04-02-08; blm t; osa; ? (estudió en Lima).
- DUEÑAS, MARCOS DE; 13-10-36; Id c; pbr; San Cebrián (Palencia); Méjico; ?.
- ELÍAS, JUAN DE, 27-04-15; blm blm a t; om; Sevilla; -; ? (estudió en Lima).
- ESPINAR OROZCO, JUAN DE; 07-12-34; blm blm a t; op; ?; -; op de la provincia del Perú.
- ESPÍNOLA, LUIS DE; 12-06-95; bld t; om; ?; -; ? (estudió en Lima).
- ESPINOSA DE CENTENO, ALONSO DE; 14-10-34; Id c; clg; Abadía Maiencensi (nullius diócesis); Méjico; ?.
- ESPINOSA SALAZAR, D. JUAN DE, 02-01-57; Id t; -; Granada; Lima; ?.
- FÉLIX DE VARGAS, ANTONIO; 20-08-36; lm t; osa; ?; Lima; osa de la provincia del Perú.
- GIRÓN ZULUETA, D. FRANCISCO; 29-06-46; bld c; pbr; Sevilla; -; procurador en el Obispado de La Paz.
- GÓMEZ DE LA CUESTA, PEDRO; 06-03-64; bld t, -; Ariza (Sigüenza); -; colegial del de San Pedro y San Juan de la Ciudad de los Ángeles.
- GONZÁLEZ DE VEGA, D. ANTONIO; 24-02-53; bld t; pbr; ?; -; ? (estudió en Santa Fe).
- GUAJARDO, ELISEO; 09-10-14; blm a; clg; ?; -; canónigo en la catedral de Mechucán.
- GUTIERREZ, GONZALO; 19-05-46; Id t; om; ?; Lima; om de la provincia de Lima.
- JÚDICE FIESCO, D. FRANCISCO; 19-12-54; bld t; pbr ex-jesuita; Barcelona; -; ? (estudió en el Seminario General de Méjico).
- MARTÍNEZ, CRISTÓBAL; 14-12-63; blm t; op; ?; -; op de la provincia de Méjico.
- MONTESDEOCA, IGNACIO DE; 03-11-56; bld t; osa; ?; -; lector de Teología en Perú.
- MUÑOZ DE CUÉLLAR, D. MANUEL; 31-01-57; Id c; -; Peñaranda de Bracamonte (Salamanca); Lima; ?.
- NAVARRETE, JUAN; 05-04-60; blm t, osa; ?; -; definidor osa de la provincia de Quito.

- NAVAS BECERRA, BARTOLOMÉ DE; 19-08-37; bld c; pbr; Vejer (Cádiz); -; cura de Santiago de León (Caracas).
- NEGRÓN, DIONISIO; 24-04-75; bld t; op; ?; -; op de la provincia del Perú.
- NEGRÓN, FRANCISCO; 12-07-1700; bld t; om; ?; -; calificador del Santo Oficio en Lima, maestro de número de su orden.
- NÚÑEZ DE LEÓN, ROQUE; 13-10-36; Id t; pbr; Sevilla; Méjico; ?.
- ORDÓÑEZ, D. GABRIEL; 03-11-19; bld t, pbr; ?; -; vecino de Guadalajara (Nueva España).
- ORTEGA, D. FRANCISCO DE, 02-01-57; Id t; -; Medina del Rioseco (Palencia); Lima; ?.
- ORTIZ DE LA MAZA, PEDRO; 11-05-45; bld t; osa; ?; -; prior osa de Cartagena de Indias, vicario provincial en los conventos de la Costa.
- OSORIO DE HERASO, DIEGO; 10-02-12; b a; pbr; ?; -; vecino de Santa Fe de Bogotá.
- OVIEDO, ALONSO DE; 11-07-48; lm t; osa; ?; -; osa de la provincia del Perú.
- PERALTA, RAFAEL DE, 03-11-37, blm t, osa; ?; -; osa de la provincia de Méjico.
- REYES BARAONA, NICOLÁS DE LOS; 02-05-34; lm t; om; ?; Lima; ?.
- RIBERA Y GRAJERA, D. JOSÉ DE; 11-03-62, Id t; clg; ?; Méjico; racionero en la Puebla de los Ángeles, colegial del de San Ildefonso de Ciudad de los Ángeles.
- RISUEÑO GUIJOSA, DIEGO; 24-11-09; blm t; osa; ?; -; procurador general osa de Méjico.
- RIVERO, FRANCISCO DE; 17-07-20; bld t; clg; ?; canónigo en Cartagena de Indias.
- ROA, D. JUAN DE; 24-11-32; bld c; clg; Córdoba; -; racionero de la catedral de Méjico.
- SALAZAR BORONA, ALONSO; 09-12-11; Id t; -; ?; Méjico; vecino de Méjico.
- SEGOVIA, MIGUEL DE; 25-09-50; pbr; Id t; Las Navas (Ávila); Méjico; ? (vivió en Méjico).
- SERRANO, DIEGO; 21-11-70; Id t; om; ?; Lima; ?.
- SILVA, GREGORIO DE; 23-02-89; blm t; om; ?; Lima; om de la provincia de Lima.
- SOS Y VERGARA, BARTOLOMÉ DE; 06-03-64; Id t; clg; Calatayud (Tarazona); Méjico; ? (estudió en San Juan y San Pedro de Méjico).
- SUÁREZ DE LA CÁMARA, JUAN; 21-01-38; Id t; clg; ?; Méjico; vecino de la diócesis de Guadalajara (en Nueva Galicia).
- TERRONES MARIÑO, D. JUAN BAUTISTA; 30-07-62, Id c; pbr; diócesis de Mondoñedo; Lima; ?.
- URRUTIA, JOSÉ DE; 21-11-70; Id t; om; ?; Lima; definidor y secretario de la provincia om de Lima.
- VALCÁRCEL, JOSÉ DE; 02-06-48; blm t; osa; ?; -; osa de la provincia de San Nicolás en Indias.

- VALDÉS, AGUSTÍN DE; 29-04-31; blm t; osa; ?; -; osa de la provincia de Méjico.
- VALENCIA, MARCOS DE; 07-12-34; blm t; op; ?; -? op de la provincia de Santa Catalina de Quito.
- VARGAS MACHUCA, JUAN DE, 14-04-46; bld t; op; ?; en su orden; residente en Lima.
- VERA, DIEGO DE; 06-12-46; bld t, op, ?; -; op de la provincia de San Juan Bautista del Perú.
- VERA, JERÓNIMO DE; 06-02-43; bld t, op; ?; en su orden; definidor op de la provincia de Santa Catalina de Quito, presentado op.
- VILLALBA, D. PEDRO DE; 21-05-75; l c; clg; ?; Salamanca; canónigo de la catedral de Segovia, vecino de Arequipa (Perú).
- ZALDÍVAR ZAPATA, NICOLÁS DE; 03-11-37; blm t; osa; ?; -; osa de la provincia de Méjico.

INDIANS OF MINNEAPOLIS.

مکالمہ

وَمَنْ أَنْجَاهُ مِنْهُمْ فَأُولَئِكَ هُمُ الظَّالِمُونَ

10. 1870. Sonntag. Früh geweckt um 5 Uhr. Bei uns in der Stadt. Vor Ende des 12. Jahrhunderts war ein Name Credius, der wahrscheinlich aus dem Süden Italiens eingewandert war, hier ansässig.

[1] Título, en papel, de bachiller en Canónes por la Universidad de Méjico del 5 de noviembre de 1641 correspondiente a D. Fernando de Monsalve Armendáriz (Archivo del Monasterio de Santo Tomás de Ávila, Reg. de grados, 6-enero-1644).



[2] Título, en papel, de bachiller en Teología por la Universidad de Ciudad de los Reyes (Lima) del 14 de diciembre de 1655 correspondiente a fray Juan Crespo (Archivo del Monasterio de Santo Tomás de Ávila, Reg. de grados, 27-octubre-1657).